

LA PRENSA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

EL PAGO DE LA SUSCRICION ES ADELANTADO Y SE HACE EN LA ADMINISTRACION, PEZ, 6, PRINCIPAL IZQUIERDA, A LOS PRECIOS SIGUIENTES: Madrid, un mes 8 rs.—Provincias: trimestre, 27 rs.: anticipando un año, 400 rs.—Ultramar y extranjero, un año, 240.—Los que lo hagan por medio de corresponsal y LOS MOROSOS que den lugar á que esta Administracion GIRE, abonarán un 10 por 100 más. Los que anticipen un año, á razon de 27 rs. trimestre recibirán un regalo de tres tomos de novelas, y uno los que adelanten medio año.

En la calle del Pez, núm. 6, se compran recibos del empréstito forzoso de 700 millones, decretado en 1873.

LA VIDA Ó LA MUERTE.

La salud ó el padecimiento y la imposibilidad física.

Estos son los problemas hoy resueltos por el *Bálsamo de salvacion de La Cruz Roja*, portentoso específico que cura pronto y radicalmente las heridas, contusiones, quemaduras, lesiones y demas enfermedades de la piel. Combate el dolor de estómago, la disenteria, los flujos, accidentes y desmayos y es un poderoso y eficaz calmante para toda clase de dolores estereos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías de España y del extranjero.

Depósito central: Eusebio Presa, en Zaragoza.—Sucursal en Barcelona, Valentín Miquel, calle de la Aurora número 14.

Precio del frasco: 6 y 10 rs.

SECCION OFICIAL.

Extracto de la Gaceta de ayer.

GRACIA Y JUSTICIA.—Decreto nombrando magistrado de la Audiencia de Madrid, á D. Eugenio Santin de Quevedo.

GOBERNACION.—Orden disponiendo se anuncie y celebre la subasta para la colocacion en la torre del reloj del ministerio de la Gobernacion de un aparato indicador de la hora del mediodia.

Gaceta de hoy.

GRACIA Y JUSTICIA.—Resoluciones adoptadas por esta secretaría en las fechas que se expresan en el personal del ministerio fiscal de las audiencias.—En 23 de Agosto de 1875. Traslado de la plaza de teniente fiscal de la Audiencia de Valladolid, vacante, á D. Luis Muzquiz y Mosquera, que sirve el mismo cargo en la de Granada.

Promoviendo á esta vacante á D. Marcial Bugallal y Somoza, abogado fiscal de la de Burgos.

Promoviendo á esta plaza, cuya provision corresponde al tercer turno de los establecidos en dicha regla 3.ª del art. 2.º del decreto precipitado, á D. José Viedma y Benedicto, promotor fiscal del distrito del Pilar de Zaragoza.

PAGOS.—Mañana pagará la Tesorería central las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emision del vencimiento de 31 de Diciembre de 1874, señaladas con los números 18 á 25 de presentacion y 218 á 225 de orden para el pago, y las facturas de intereses de carpetas provisionales de bonos del Tesoro de la segunda emision del vencimiento de 31 de Diciembre de 1874, y señaladas con los números 116 al 119 de presentacion y 216 al 219 de orden para el pago.

REVISTA DE MADRID.

La circunstancia de llevar estas líneas por epigrafe *Revista de Madrid*, nos obliga ante todo á decir algo que á Madrid se refiera, y en verdad que no son muy agradables los sucesos que han llamado la atencion durante la última semana á los habitantes de esta coronada villa.

Incendios, suicidios, asesinatos: hé aquí los acontecimientos mas importantes ocurridos en los ocho dias que acaban de pasar. ¿Pero debemos nosotros ocuparnos de esta crónica espeluznante? Creemos que

no; y por lo tanto, si hay falta de novedades, si los espectáculos son los mismos de la semana antepasada, si la moda duerme, y los expedicionarios veraniegos retrasan la vuelta á sus hogares, á punto de que aun hace aquí mucho calor, si nada nuevo, en fin, tenemos que referir, tratándose del presente, antes que entretener á nuestras bellas lectoras con el relato de acontecimientos dramáticos por mas que sean ciertos y que hayan tenido lugar en Madrid, recurriremos al porvenir. Daremos noticias, revelaremos proyectos, levantaremos una puntita del velo que oculta lo futuro á las miradas de los profanos, y mucha será nuestra desgracia si, contando con su indulgencia, y el buen deseo que nos anima, no conseguimos distraerlas algunos minutos que es nuestro principal objeto.

Comenzando por los espectáculos, cuestion importantísima, puesto que ellos dan la medida de la cultura de los pueblos (mentira) y del estado de las fortunas (otra mentira), y son ó deben ser reflejo de las costumbres, etc., etc., no será muy poco lo que tengamos que decir.

Diez y seis teatros abiertos contará en su seno la capital de España dentro de muy pocos dias, es decir, antes de terminar el presente mes. Así, pues, si el número de teatros puede influir en la cultura y civilizacion, Madrid será muy pronto uno de los pueblos mas cultos y civilizados del globo. El arte, en todas sus manifestaciones, tendrá templos abiertos, en los que se le rendirá diario culto.

La tragedia, la comedia, el drama, el drama lírico, la música, el baile, lo serio y lo bufo, la careta, el puñal y el polichinela, todo tendrá su interpretacion, y muy salvajes hemos de ser si no nos civilizamos y si con tanto buril y tanto golpe de martillo la obra no se perfecciona.

Si el teatro es ó debe ser escuela de buenas costumbres, claro está que allí en donde mayor sea el número de escuelas, mayor será tambien la facilidad de instruirse y moralizarse. Esto, á lo menos, parece lo lógico y lo natural. Pero ¿sucederá así? No nos atrevemos á darlo por seguro. Cuando comenzaran á verse en Madrid los primeros teatros de á real la entrada y los teatros-cafés, se abrigó por un momento la esperanza de que esta clase de espectáculos debiera influir en las costumbres del pueblo, apartándole de las diversiones groseras de la taberna. Con efecto, el pueblo acude en tropel á estos teatros, en donde el espectáculo está al alcance de su fortuna, pero era necesario que lo estudiara tambien el de su inteligencia.

¿Cumplen su cometido los teatros baratos? Creemos sinceramente que no, y por eso, lejos de alegrarnos ante el prodigioso número que muy pronto abrirá sus puertas, tememos que en muchos de ellos, siguiendo sus empresarios el camino de los años anteriores, y rindiendo culto solo al *becerro de oro*, se preocupan muy poco de la torcida interpretacion que está dando á esta manifestacion del arte.

No poca culpa de todo esto les cabe á los autores que, en lugar de escribir obras morales, de buenas formas, de lenguaje culto y sencillo argumento, buscan el efecto en chistes groseros y en equívocos de mala ley, presentando además argumentos absurdos é intrigas bajas y ridículas, ya que no indecentes.

Esto, triste es decirlo; es el resultado que hasta hoy han dado los teatros pequeños, con muy pocas aunque honrosas escepciones; por eso lamentamos que haya tantos.

Sobre todos los inconvenientes que acabamos de citar, tienen además el de hacer estériles los esfuerzos de las empresas de los teatros de primer orden, que tienen que luchar contra los obstáculos que les opone esa parte del público que ha llega-

do á habituarse á tales monstruosidades, y que, como los enfermos de paladar estragado, rechazan los manjares sanos y nutritivos para devorar los que están cargados de especias.

Nos hemos estraviado con la anterior digresion, separándonos del propósito que teníamos de dar algunas noticias; pero volvamos á él.

Los teatros de verano están aprovechando los últimos momentos de vida que les restan hasta la apertura de los de invierno, que tendrán lugar del 12 al 30 del presente mes.

Entretanto, segun habíamos indicado en la pasada revista, se han estrenado en los Jardines del Retiro, y en el teatro del Prado respectivamente, las obras que estaban anunciadas hace dias, á saber: en los Jardines *El quinto sacristán*, que antes se llamó *Campoamor ó los carlistas*, y en el teatro del Prado *En los cuernos de la luna*.

Desdichadilla anda la empresa de los Jardines en la admision de obras. Aun resuenan en el oido las ruidosas protestas del público contra *El barberillo de Oran*, y ya se ha promovido un nuevo escándalo con motivo de la representacion del propósito antes citado. No defendemos, ni por un momento, cierta clase de formas que van poniéndose de moda por parte del público para rechazar lo que no le agrada; pero de desear sería que las empresas se manifestasen mas escrupulosas en la eleccion, y no se espondrían á sufrir disgustos tan repetidos, con lo que dan una prueba de lo mal que están con sus propios intereses, ó del poco respeto que les merece el público que paga.

En los cuernos de la luna se titula, segun antes decíamos, la zarzuela estrenada noches pasadas en el teatro del Prado. Esta zarzuela tiene dos actos y quiere ser fantástica; pero concluye siendo... tonta. Por eso ha durado tan poco, alcanzando solo tres ó cuatro representaciones.

En los Jardines Orientales no hemos visto nada nuevo.

En el circo de Price tuvo lugar en la noche del sábado una variada funcion de beneficio, y esta fué la novedad de la semana.

Del circo de Madrid, solo sabemos que el público, habiendo ya satisfecho, hasta cierto punto, la curiosidad por las decoraciones y el *atrezzo*, aplaude cada noche con mas calor la música de *La vuelta al mundo*, al par que se apercebe de lo descuidado de la letra. En verdad que es imperdonable que el aplaudido autor de *La oracion de la tarde*, escriba versos, aunque sean para el libreto de una zarzuela bufa, como estos, hablando de los sábios:

«El uno lleva ya un año

Registrando cá librote...

Pa saben si don Quijote

Tenia er pecho castaño.

.....

Y otro sábio mas profundo

Dicen que ya ha averiguao

Todos los viernes que han pasao

Desde que Dios crió el mundo.»

Como ninguna otra cosa sabemos de presente, volveremos á lo futuro. Ya son conocidas todas las listas de las respectivas compañías que han de actuar en cada uno de los teatros de primer orden y aun algunas de los de segundo y tercero.

Las obras de inauguracion serán, segun tenemos entendido, en el Español *La verdad sospechosa*, preciosa comedia de nuestro teatro antiguo, y original de uno de los mas estimados escritores del siglo de oro, D. J. Ruiz de Alarcón. La segunda obra de la temporada será la preciosa comedia de Bretón de los Herreros *¿Quién es ella?* Los propósitos de la empresa parecen ser los mismos que siempre han animado al inteligente director Sr. Catalina, á saber: que el arte dramático español conserve el buen nombre que le con-

quistaran tantos y tan esclarecidos ingé-nios como han florecido en nuestra patria.

El teatro de Apolo abrirá sus puertas é inaugurará sus tareas con la tragedia *Virginia* y este género parece que será el preferido en el coliseo de la calle de Alcalá.

El circo de la Plaza del Rey tambien dará principio á la temporada con una comedia del teatro antiguo, y hasta se dice si será con la misma que ha elegido para la inauguracion del Español el Sr. Catalina.

En Jovellanos, la primera zarzuela que se cantará, segun nuestras noticias, será *La hija del regimiento*; y por último, en el teatro de Oriente, si la primera ópera de la temporada no es *Aida*, lo que parece probable, á lo menos es seguro que en el próximo invierno se cantarán varias obras de grande espectáculo, siguiendo en esto la moda de la época.

Estas son todas las noticias que por el momento podemos dar á nuestras bellas lectoras, referentes á los principales teatros de esta corte, y estos los proyectos y las esperanzas: veremos hasta donde llegan las realidades.

El movimiento literario, del cual tenemos costumbre de dar una ligera reseña en nuestras revistas, ha sufrido en la última semana alguna paralización en lo que se refiere á libros, porque la literatura dramática absorbe ahora todas las fuerzas. En los ocho dias que acaban de pasar se han leído, que nosotros sepamos, un drama original de D. Patricio de la Escosura, titulado *Noches lúgubres*; otro del Sr. Velazquez y Sanchez, con el lema de *El gigante de Piedra*; una comedia que aun no tiene nombre y el libreto de una zarzuela en dos actos, titulada *Un viaje á la luna*.

Tambien comienza á moverse la cuestion de las publicaciones periódicas que se ocupan de la crítica teatral, y parece que muy pronto verá la luz un periódico titulado *La Opera Española*.

Los libros mas nuevos, si no precisamente de la última semana, son una novela original del Sr. Pina Dominguez, que la publica la casa editorial de don Urbano Manini, titulada *Aventuras de un joven tímido*, y otra del Sr. Perez Galdós con el título de *El equipaje del rey José*, que es otro de los interesantes episodios de la guerra de la Independencia, asunto que con tan esquisito tacto viene tratándose desde hace tiempo dicho señor.

Hemos terminado nuestra tarea; pero no pondremos punto final sin dar aquí las gracias al festivo *Cascabel* por habernos hecho el honor de ocuparse de algo que digimos en la pasada revista, con referencia á la velada literaria conmemorativa de la muerte del Fénix de los ingenios, Lope de Vega. Lo que entonces dijimos, y hoy volvemos á repetir, fué que nos extrañaba la manera especial que se habia adoptado este año para conmemorar la muerte de Cervantes y de Lope de Vega, dando preferencia á la música sobre la literatura, cuando se trataba de dos escritores. Esta es nuestra opinion particular, y en nada creemos haber lastimado á la digna sociedad de escritores y artistas con ella, pero la misma insistencia con que trata *El Cascabel* de probarnos que nos equivocamos en nuestra manera de apreciar el hecho, viene á darnos la razon, y por ello le repetimos las gracias.

Nada resta ya que añadir á estas mal hilvanadas líneas, pues la moda descansa y es lo mejor que puede hacer por el momento, esperando la apertura de los teatros la marcha del color. Cuando las tardes comienzan á refrescar y las expedicionarias vuelvan, comenzarán tambien á verse las novedades de los trajes de otoño y los caprichos que las viajeras hayan importado de sus escursiones á París y á los puertos extranjeros. No nos atrevería-

mos á juzgar sin verlos, que todos estos caprichos sean aceptables, pues el gusto está hoy en Londres y París bastante estragado, á juzgar por las noticias que nosotras tenemos; pero en fin, si estos caprichos son novedades, nosotras se las señalaremos á las discretas lectoras de LA PRENSA, dejando á su buen juicio la eleccion, no sin recomendarlas, como lo hacemos siempre, la sencillez como la mejor garantía de la elegancia.

SOFÍA TARTILAN.

EL CARLISMO.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

Cataluña.—El general Jovellar desde Trep con fecha 4 dice que la brigada Morales, con la que descendió desde la Seo á Orgañá, ha operado desde entonces entre el Noguera, Rivagorzana y el Pallaresa, subdividida en columnas de batallon, dos de ellas á las órdenes del general Montenegro, en persecucion de Dorregaray; quedando las otras dor á retaguardia sobre el segundo de los espresados rios, en la prevision de un retroceso de la faccion si Delatre conseguia detenerla.

El general Montenegro queda por ahora con dicha brigada en esta zona, y yo desde este punto marcharé con una pequeña escolta y el cuartel general por Benabarre á Benifar, á fin de ponerme en comunicacion con el Gobierno, de quien no ha tenido noticias desde su salida de la Seo.

Se han hecho algunos prisioneros de varias comandancias, y de resultas tambien de un encuentro ventajoso que el general Montenegro tuvo con la faccion de Roca, cogiéndole además 14 caballos. Ha habido tambien muchas presentaciones de la fuerza de Dorregaray. Los pueblos de este apartado territorio han recibido á las tropas con gran satisfaccion, y se manifiestan dispuestos á levantarse en somaten así que desaparezca el peligro de ser invadidos por facciones de importancia.

El general Martínez Campos participa que el dia 5 hizo su entrada en Barcelona con las brigadas Catalán y Tejado.

Norte.—El general en jefe da cuenta de la presentacion á indulto en Vitoria de cuatro carlistas, dos de ellos armados; y que en Valdegovia se han negado á tomar las armas y á pagar contribucion á los carlistas.

El general Loma, desde Villanueva, participa que el comandante militar de Ramales ha aprehendido en Carranza nueve rehenes y cogido 68 cabezas de ganado en represalia de los que sacaron los carlistas de Limpia, y que la compañía de Hezada se ha apoderado de un convoy de vino destinado al enemigo.

—La Gaceta de ayer publicó las siguientes:

Norte.—El general Maldonado, desde Vitoria, participa al ministerio de la Guerra que, segun noticias fidedignas, los paisanos del Valle de Tuyo, en la provincia de Alava, se niegan terminantemente á tomar las armas que les entregan los carlistas, resistiéndose asimismo á pagar nuevos impuestos.

Centro.—Un telegrama del general Delatre manifiesta que, segun noticias, los internados y aprehendidos por las autoridades francesas de la faccion Dorregaray son 347, más de 40 caballos y tres carros de armas; habiendo logrado dicho cabeilla reparar la frontera por la Casa de las Minas con muy poca gente y entrar en Navarra.

Cataluña.—El general encargado del despacho de aquel distrito participa la llegada del general en jefe á Barcelona en la noche del 3, acompañando al obispo de la Seo, que se embarcó en la goleta *Diana* con objeto de salir el 4 para Alicante, y que en la tarde del mismo dia verificaria su entrada oficial dicho general en jefe al frente de las tropas procedentes de la Seo.

—Se han presentado acogiéndose á indulto en Vitoria, Irún y otros puntos 17 carlistas, algunos de ellos con armas.

—El comandante general de las fuerzas

252

CAPÍTULO II.

LUISA.

Era al caer de una tarde de Mayo de 1767. Por la carretera que de Lisboa conduce á Bemfica, iba á caballo un hombre que todos nosotros conocemos muy bien, desde los capítulos primeros de esta obra.

Era el ex-novicio Juan Tellez.

Su caballo caminaba al paso. Juan le habia soltado las riendas é iba ensimismado, quizá soñando despierto, como le dice el gran Garrett, y que los franceses traducen por *rever*.

La noche habia cerrado, cuando Juan Tellez llegó al término de su camino.

El caballo, conocedor ya de los sitios que recorria, paró frente á la puerta de hierro de una quinta, á orillas de la carretera.

El ex-novicio apeose diligentemente, empujó la puerta y siguió con el caballo cogido por las riendas, paso tras paso, por la senda que habia en la quinta.

El viento, que hacia mover las hojas de los árboles y vacilar á las espigas de trigo que se mecian en aquellos inmensos sem-

brados, apagaba con su blando ruido el eco que producian las pisadas del caminante y de su caballo.

Al extremo de aquella preciosa quinta levantábase una alegre, al par que elegante, casa, para pasar la vida del campo una familia acomodada.

Algunas ventanas del piso principal estaban iluminadas por dentro.

La puerta de la entrada, abierta de par en par, dejaba ver el vestíbulo, que tambien estaba iluminado por una lámpara suspensa del techo.

Juan condujo su caballo á una cuadra que estaba antes de llegar á la casa, y le ató las riendas á la argolla que habia en el pesebre. Despues volvió á salir, se dirigió á la casa, subió unas escaleras, y abrió una puerta, por donde entró.

Un rayo de luz salió de la sala é iluminó la escalera.

Veamos lo que pasaba en la sala.

Habia en ella un mobiliario sencillo, como propio de una casa de campo.

Algunas sillas, un bufete en el medio de la habitacion, un contador entré las ventanas y un candelabro sobre el bufete.

La sala era grande y en sus cuatro an-

partarla en su espíritu el amor al claustro y el deseo de hacer la vida monacal, para ser una verdadera sierva del Señor.

No era cosa muy rara en aquellos tiempos en que los padres destinaban sus mejores hijas á los monasterios y sus hijos los metieran á frailes.

Era la moda de aquellos hombres. Y para satisfacer la voluntad paternal en aquella época, mucho mas soberana que hoy, no faltaron víctimas, que bastantes se sacrificaron al fanatismo y á la supersticion de nuestros mayores.

Luisa, es cierto, resistió siempre á los deseos de sus padres.

No tenia vocacion alguna á la vida religiosa.

Esto no es decir que no fuese buena cristiana, porque se puede ser buena cristiana sin necesidad de ser monja, ni de pisar los templos católicos.

Luisa lo que no queria era encerrarse dentro de los muros de un monasterio y condenarse á una vida de perpétua soledad.

Tenia además de esto Luisa una organizacion poco propia para entregarse á la contemplacion del amor místico en que las

envenenada por la ira y por las venganzas.

Sus labios delgados y un poco comprimidos se abrian y agitaban por una especie de excitacion nerviosa que le atacaba al jesuita frecuentemente.

Su rostro, ora se le enrojecia, ora se volvia lívido, presentando un aspecto incoloro muy curioso entre los fisonomistas.

El fraile, á pesar de ser jesuita, y jesuita viejo, no sabia contener los ímpetus de su furor. «No sabia disimular», cualidad recomendable de todo buen jesuita, al decir de San Ignacio, que repetia su favorecida frase de: «Vivamos mintiendo» (1), que los jesuitas interpretando dicen: «Disimulamos la verdad cuando nos convenga la mentira.»

El padre Vicente no podia cumplir con estos preceptos. Ya lo vimos en el convento de San Roque dejarse llevar imprudentemente por el impulso de una cólera explosiva; despues le vimos casi pegado á Juan Tellez dentro de la habitacion del jesuita, y ahora le encontramos dominado por el mis-

(1) Véase la nota primera al final de este libro.

LA PRENSA.

MADRID 6 DE SETIEMBRE DE 1875.

LOS NUEVOS MERCADOS DE MADRID

Desde la apertura de los mismos, verificada el 1.º del actual, hemos ido observando el progreso de las instalaciones, teniendo ocasion de notar que no es muy grande la prisa que se da al público vendedor en tomar puestos, y hasta nos parece que alguno de ellos piensa retirarse trascurrida que sea la primera semana.

No es esto de extrañar, porque los arriendos son escasos, no siendo posible que puedan sostenerlos los que se dedican á ciertas especialidades, tales como la venta de pan, huevos, plantas medicinales, etc. Hay sitios que están tarifados al mismo precio que en las calles inmediatas, y esta una tienda con habitación, lo cual es una poderosa causa de retraimiento.

Advertimos tambien que los puestos pequeños, destinados á la venta de verduras, son muy escasos, estando en mayoría los cajones, como si todo hubiera de ser venta de carne, caza ó pescado. Ha desaparecido la animacion que daba á los mercados la multitud de personas dedicadas á la venta ambulante, sin que los recientes mercados hayan ganado por ello en actividad y en movimiento.

Otro reparo de importancia tenemos que dejar sentado. Hay en los nuevos mercados falta de clasificación, lo cual es un inconveniente para el comprador.

Por lo demás, hay mas limpieza, desahogo y ventilacion que en las antiguas barracas, y Madrid está de enhorabuena bajo este punto de vista. En cuanto á las medidas de rigor adoptadas para hacer desaparecer la venta de sustancias alimenticias en puestos situados fuera del recinto interior, lejos de ser beneficiosas para los propietarios del mercado, nos parecen opuestas á sus intereses, por cuanto dan al acceso de los mercados un aspecto monótono y frío. La vida atrae la vida; el movimiento se acelera con el movimiento, y la competencia atrae compradores. Muchos de los que habitaban á alguna distancia de los mercados no llegarán á ellos, porque encontrarán iguales condiciones de tráfico en los puestos que fuera del recinto señalado se han salvado del naufragio. ¿Podian acaso esperar los constructores de los mercados que los ambulantes que llevan toda la hacienda en una cesta habian de entrar dentro, tomando puestos de 4, 6, 8 y 10 reales diarios, cuando no llega á la mitad de eso el beneficio con que se contentan diariamente para sostener á su familia? ¿Podian creer que eso redundase en beneficio de los que toman puesto, por quedar de espendedores privilegiados? Nosotros creemos al contrario, que la afluencia de gentes huye de unos lugares donde los precios de venta tienen que castigarse con la cantidad necesaria para obtener la compensacion del arriendo, y en efecto, hemos visto acrecentarse el movimiento alrededor de los antiguos mercados, á espensas de los nuevos, donde son muy escasas las personas que los recorren.

De todos modos, la capital de España tiene ya verdaderos mercados, y la experiencia irá corrigiendo los errores que se cometan. Pero si tenemos ya mercados dignos de ese nombre para el servicio del consumidor, es una vergüenza que para el tráfico principal de subsistencias, esto es, para las operaciones al por mayor, no existan locales mas á propósito que la simple via pública, donde al aire libre se practican en las primeras horas del día todos los ajustes por el vicioso sistema de intermediarios irresponsables.

El pescado se descarga en la Plazuela del Conde de Barajas, sobre el empedrado liso y morondo. El mercado al por mayor de la caza se celebra al amanecer en medio de la calle Mayor, tambien sobre las piedras de la vía pública. Todo el mundo sabe que el mercado de las aves se encuentra en la Cava de San Miguel, y nadie ignora que las frutas y verduras tienen por depósito, llueva ó no llueva, haya ó no haya barro, el piso malsanamente empedrado de la plaza de la Paja.

Todo eso constituye una serie de servicios que por lo visto preocupan muy poco á nuestro ayuntamiento, pero que bien organizados y en locales convenientes, ó al menos bajo cobertizos poco costosos, y vigilando la intervencion de los corre-

res, ya que no se establecieran factores municipales, podrian abrir una nueva é importante fuente de recursos. El ramo de subsistencias, debiera estar por su especialidad bajo la inmediata, inteligente y tutelar accion del ayuntamiento, como acontece en las grandes capitales europeas.

No quiere *La Epoca* que sea tenida como texto oficial y definicion auténtica de los pensamientos del Sr. Cánovas, la lógica y natural interpretacion que nosotros y otros colegas hemos dado á sus artículos en defensa de las masas absolutistas, y á sus terminantes declaraciones en pro de las mismas.

Dice el colega, y no lo dudamos, que ha hablado por su propia cuenta; mas aun no teniendo otro carácter su actitud, habrá de convenir con nosotros que es muy significativa, y que con razon ha sido considerada como insinuacion oficiosa (ya que oficial no podia ser) de la aspiracion política del Gabinete.

Cuando un periódico goza de la reputacion que tiene *La Epoca*, cuando representa á los mas influyentes elementos de una situacion, cuando en todas las cuestiones ha sido su voz de entre las ministeriales la mas autorizada, cuando toda la prensa y la unánime opinion de todos reconocen en él el órgano del presidente del Consejo, y cuando este reconocimiento está justificado y comprobado por la preponderancia de la política defendida por este periódico, no puede suponerse que habla por su propia cuenta, sin que antes haya anunciado su oposicion á los propósitos de sus amigos.

Desde luego creemos que no habrá escrito los artículos en cuestion el mismo Sr. Cánovas, mas aun, que no habrá hecho especial indicacion para que el colega los escribiera; pero no faltamos á las reglas de la lógica si, considerando á *La Epoca* condecorada de la política del Presidente y dispuesta á apoyarla y defenderla, no creemos que haya divergencia entre sus consejos y los propósitos del jefe del Gabinete. No es de creer que un periódico tan hábil como *La Epoca*, diera un paso que tanto comprometiera á sus amigos, sin haberse antes inspirado en las intenciones de estos: no es imaginable que por descuido, pues á otra cosa no es posible atribuirlo, perjudicara su causa en vez de servirla.

Esto así, y cuando vemos que otros periódicos ministeriales quedan vencidos en la lucha con *La Epoca*, y aun alguno llega á pasar al bando de la oposicion, ¿habremos de creer que en las declaraciones del colega no hay mas que el pensamiento de sus redactores? De admitir esto, forzoso seria reconocer que ellos eran los que imponian su opinion al Sr. Cánovas, y ya de una, ya de otra manera, tendríamos que la idea de atraerse á los absolutistas, despojados únicamente de un afecto personal, era el propósito, si no de todo el Gabinete, al menos de su presidente y de los moderados.

Justificada de esta manera nuestra intencion, ¿qué hemos de decir á *La Epoca*? ¿Acaso no queremos nosotros el fin de la guerra? ¿Pedimos para los carlistas vencidos la condicion de parias ó ilotas? La civilizacion y el espíritu del siglo no consentirian esta distincion de clases; pero de que se tengan á los sometidos por las armas todas las consideraciones compatibles con la justicia; de que no se les haga sentir, como tienen merecido, toda la justa indignacion del país, cruelmente despedazado por ellos; de esto á llamar á las masas absolutistas para que influyan en la política, para que ejerzan el poder, para que contrarresten la tendencia liberal, para que pacíficamente obtengan el triunfo de sus absurdas aspiraciones, para que, sin renunciar mas que á un hombre, se fusionen con los elementos que por sí solos son cordialmente odiados por el país liberal, y para que, con los moderados, formen una agrupacion que desde el poder niegue el progreso y sean otra vez azote de la infeliz España, hay una enorme diferencia.

Queremos el vencimiento de los carlistas y rechazamos los mimos con que *La Epoca* los halaga. Consideramos anti-patriótico facilitarles los medios de hacer la guerra en las ciudades cuando en el campo nada hayan logrado. Parecemos que al aconsejar de esta manera el colega, da pruebas de absolutista previsor, que cambia de táctica, pero no de aspiraciones políticas.

Y no nos diga *La Epoca* que no llama á los absolutistas, pues repetidas veces ha declarado, como lo hace ayer, que los prefiera para el planteamiento de la doctrina liberal á los verdaderos liberales. El colega los ha considerado afines de sus amigos, mas aun, como parte hoy disidente de los conservadores actuales. No podrá negarnos nada de esto, pues terminantes han sido sus palabras. ¿A qué, pues, tantos aspavientos?

El Tiempo deplora los males de la revolucion, á propósito de un suelto en el que decíamos que la dictadura abre la puerta á la reaccion.

Alza sus quejas *El Tiempo* en nombre de lo que llama clases conservadoras; el clero, conspirador eterno contra la libertad; la aristocracia, eterna viajera balnearia; la propiedad, la industria y el comercio, eternas quejumbrosas que la revolucion amparó siempre contra los excesos del momento, y la banca eterna explotadora del país.

¿Ignora el ilustrado colega que el grande mal de la revolucion no han sido los actos de sus defensores, como supone gratuitamente, sino los de sus enemigos encarnizados los carlistas?

¿Y quiénes daban alientos y fuerzas á esos carlistas?

Ese clero, esa aristocracia, esa banca, esos oficiales del ejército español á los cuales habian dado amable acogida los moderados despues del convenio de Vergara, esas multitudes embrutecidas por el consorcio impío que antes de 1868 se llamaba neo-catolicismo, y sobre todo, las ideas, los principios, las doctrinas y los procedimientos reaccionarios que habian tomado carta de naturaleza en las filas conservadoras, y que se levantaban ante la revolucion en son de protesta contra sus ideas, sus doctrinas y sus procedimientos.

Los carlistas son los hijos legítimos del moderantismo, sus aliados naturales, la consecuencia lógica de la benevolencia con que antes de la revolucion se les trataba.

Los carlistas, es verdad, brotaron en el suelo español durante los últimos sucesos, pero no son creacion nuestra, no somos responsables de su aparicion; los responsables son los que, no teniendo otro ideal en su bandera que el retroceso sin condiciones, veian con placer que en torno de la revolucion subia la marea reaccionaria, por ellos empujada, y compuesta de cuantos elementos malsanos forman eso que por mal nombre se llama partido conservador, desde el prócer inútil hasta el cura trabuacero.

¿Quiere decirnos el colega por qué hace algunos meses los soldados de la libertad dormian inermes al pié de los reductos carlistas, mientras el Gabinete del Sr. Cánovas trataba de traer á estos á la obediencia por otros medios que por los de las armas?

Porque los conservadores contemplaban á los carlistas y se miraban á sí mismos, y no podian menos de exclamar: ¡Pero si somos de la misma familia!

¿Quiere saber el colega por qué *La Epoca*, en la actualidad, estrecha con efusion entre sus brazos al laborante carlista y al bestial voluntario navarro?

Porque los considera como el mas firme apoyo de la política conservadora. La revolucion de Setiembre, sin el obstáculo de los carlistas, hubiera logrado desenvolver todos sus nobles propósitos.

Los carlistas, es decir, los conservadores, son los causantes de todas sus desgracias. Ellos son los esquiladores del país, los reos de atroces fusilamientos, los destructores de los ferro-carriles, los bandidos de las ciudades y la langosta de los campos; ellos han dado muerte á millares de jóvenes soldados; en nombre de sus principios se ha predicado el esterminio de la revolucion en pálpitos y confesionario; ellos han arrastrado por el lodo la idea del derecho y del deber, de la autoridad y de la religion, y nadie mas que ellos serán responsables en lo futuro y ante la historia, de los tropiezos, de las desgracias y del fin prematuro de una revolucion que, sin ellos, seria la mas pura y mas inocente de todas las revoluciones.

No oscila mas el péndulo, ni se eleva y abate mas la columna termométrica, ni varia mas la Bolsa que las opiniones políticas de los periódicos conservadores.

Viven al día, y lo esperan todo de los acontecimientos.

La Epoca no hace mucho tronaba contra los carlistas, que era una bendicion. Defendia á capa y espada los destierros, y los embargos, y los cañonazos, y las cargas de caballeria.

Parecian las columnas del estimable colega, columnas de operaciones, surcando el país enemigo: tanto era su ardor y su entusiasmo.

De pronto el colega deja su espada, coje la oliva y abre los brazos á los carlistas.

El Diario Español era hace poco tiempo, combatiendo con *La España Católica*, un librecultista ardentísimo; recordamos con efusion aquellos artículos nutridos de citas de los Santos Padres y doctores de la Iglesia en defensa de la libertad de cultos.

El colega se exaltaba, y en sus raptos democráticos llegaba á veces á la herejía con grande escándalo de los feles y de los periódicos neos; el ultramontanismo estaba aterrado bajo aquella lluvia de palabras.

Pero escriben los notables una Constitucion proyectada, lee *El Diario Español* el art. 11 que puede ser la libertad de cultos como cualquiera otra cosa, y hé aquí que el colega se pone á defender el art. 11 con todas sus fuerzas y con las mismas citas eruditas de Santos padres y doctores.

Pues bien, como si los periódicos conservadores quisiesen confirmar esta opinion que de ellos hemos formado, leemos en *El Eco de España* la siguiente declaracion ó ultimatum:

«Se dijo que el Papa aprobaba el artículo del proyecto; lo creimos, y dijimos que acatábamos lo que el Papa dispusiese. Se negó que el Papa lo hubiese aceptado, y dijimos que, pues no era cierto, estábamos dónde y como habíamos estado: ni mas ni menos.»

No nos parece mal que el colega se ponga en el campo de que por un momento se habia apartado; pero consignamos sus palabras para que se vea el desbarajuste y la incertidumbre que reinan en el cerebro de esta situacion que se llama conservadora, y que nos está atronando los oidos con la fijeza de sus ideas, lo uniforme de su criterio y la constancia inquebrantable de su ánimo.

Dice nuestro apreciable colega *La Patria*:

«Una persona imparcial nos escribe de Cádiz que el día 2.º por la tarde, predicó en la iglesia de San Francisco de aquella ciudad el obispo de la diócesis, llamando mucho la atencion que ante un número considerable de oyentes manifestara en el curso de su mística oracion que «habia recibido una bula del Papa Pio IX para que se predicara en toda España exhortando á los feles, con el fin de que en toda la nacion se combatiera con la mayor energia posible la libertad de cultos, como cruel enemiga de nuestra religion, y se defendiera la unidad católica, que es la que solamente admite su Santidad, según tiene recientemente declarado.»

Siempre, pues, las relaciones cordiales entre el Sr. Cánovas y el Vaticano.

Ahora comprendemos por qué los conservadores llaman en su auxilio á los carlistas para constituir un partido fuerte que sirva de obstáculo á los verdaderos liberales.

Nuestros soldados, sin temor á las balas carlistas, les toman sus reductos y guardias.

Nuestros políticos, en cambio, les tienen un miedo cerval.

Y tienen razon, porque ¿cómo es posible vivir sin estrechar las relaciones con Roma?

Nuestros hombres de Estado han progresado tanto, que hoy, lo mismo que en la Edad Media, tiemblan bajo los rayos del Vaticano, que en el resto de Europa no tienen grande importancia cuando se trata de amparar los derechos del Estado.

Al ocuparse del último balance del Banco, *El Imparcial* y *La Epoca* han discutido sobre la existencia de pastas. Segun el primero de dichos periódicos, el Banco las ha retirado de la Casa de la Moneda por no serle permitido acuñarlas. *La Epoca* dice, por el contrario, que no existe semejante prohibicion, y que si el establecimiento citado ha retirado las pastas, habrá sido por creerlo conveniente. Nos inclinamos á esta última opinion. En lo demás que del Banco dice *La Epoca*, no estamos de acuerdo. La cartera que posee este establecimiento no es la mas á propósito para garantizar la circulacion de

navales del Norte en telégra de ayer dice al señor ministro de Marina lo que sigue: «Bombardados Dava y Motrico; fuego certero. *Vitoria* hostilizada por baterías Alcolea, Motrico y Saturrarán, que se les mitiganaron sus fuegos. No hay bajas. Continúa operando.»

En la mar, á bordo de la fragata *Vitoria*, 3 de Setiembre de 1875.

—Segun se cree es muy probable que se envíe un magistrado con la mision especial de tomar la indagatoria al obispo de Urgel cuando este se halle instalado en el castillo de Alicante, donde ha de permanecer constituido en prision hasta el resultado de su proceso.

—La diputacion alavesa parece que piensa dirigirse de nuevo á los carlistas en armas, escitándoles á que las depongan y á que abandonen una resistencia que tan fatal es para ellos, para la provincia y para la España toda.

—Deciase estos días que D. Carlos habia conferenciado en la frontera con personajes importantes del legitimismo, siendo el aspecto de la guerra el objeto de estas deliberaciones.

—En uno de estos últimos días penetraron por Sampil otros cuatro carlistas de la faccion Dorregaray.

—Los individuos que penetraron en Francia con Dorregaray y que fueron detenidos y desarmados han sido conducidos á Oleron por la gendarmeria francesa.

—Dice *El Diario de San Sebastian* que Culeca sentenciado á muerte por los tribunales de guerra faciosos, ha sido fusilado en Estella en union con algunos otros jefes.

—El ex-jefe carlista Vallés y sus dos hijos fijarán su residencia en Avila.

—Dedícese de varios datos que Dorregaray, para hacer mas fácilmente su movimiento hacia Navarra, dividió sus tropas en dos grupos, y que salió de Cataluña con toda su gente, que se cree no bajarían de 2.500 hombres, pero solo han llegado á Navarra unos mil. El resto ha quedado disperso en el camino, parte se ha internado en Francia, y de estos ya se sabe que 250 ó 300 han sido detenidos, desarmados é internados. Lo que no se sabe bien, es si en efecto entraron algunos por Perthus ó ha habido confusion en esta noticia con la de los que pasaron por Canfranc.

—Segun una carta de Campo (Alto Aragón) que publica el *Diario de Avisos de Zaragoza*, los prisioneros hechos en el valle de Arau intentaron fugarse, pero la guardia de prevencion disparó sobre ellos, resultando seis muertos y recogiendo los restantes gravemente heridos, algunos de los cuales han sucumbido.

—Sabedora la guardia civil de que la iglesia de Cervera habia sido punto de conspiracion, efectuó un reconocimiento encontrado en la sastreria alguna pólvora y armas.

—Ha sido reducido á prision por un joven asistente de la guarnicion de Cantavieja el cabecilla Gato de las Cuevas, cuya hilería le hacia evadir continuamente el encuentro con las tropas.

—Los carlistas han decretado que los habitantes de Ochandiano recojan sus enseres y se trasladen al interior de la provincia.

—Segun escriben de Pamplona, el día 31 del pasado llegaron allí las brigadas Garrido y Cotarelo con sus cañones Krupp y 300 caballos, saliendo al amanecer para Villaba, Huarte y línea de Aoz; y era de ver la huida que á la carrera emprendieron los carlistas que guarnecian el monte de Villaba en cuanto divisaron á las tropas liberales.

—A los pocos instantes una sola compañía ocupaba la posicion de los carlistas, oyéndose por todos los montes próximos algunos disparos, que son el telégrafo que tienen para avisar los movimientos del ejército.

—El día 1.º llegaron los generales Reina y Espina, y el brigadier Otal con otros 4.000 hombres.

—El *Cojo* de Cirauqui y las contraguerrillas que tiene á su mando siguen ocupando el Carrascal.

—Segun el *Diario de San Sebastian* el jueves llegó á Bayona procedente de Pau un batallon del 53 de línea destinado á la frontera.

—Noticias del campo carlista dicen que en Tolosa ha habido un motin, del que han resultado varios muertos y heridos. Han sido presos varios curas.

—Dicen que han entrado en Francia algunos muchachos carlistas escapados de Astigarraga, donde hay gran descontento entre los faciosos.

—El viernes era el día señalado para la reunion en junta en Vitoria de las diputaciones leales de las tres provincias hermanas.

—Estos días han tenido lugar en Bilbao bastantes presentaciones de mozes escapados de las filas carlistas.

no sentimiento de furor contra el altivo y noble Jerónimo.

Por mas prudencia y disimulo que la Compañia aconsejaba á sus hijos, el padre Vicente no podia hacerse superior á su irascibilidad turbulenta y á su intemperancia de siempre.

En este momento Juan Tellez, que atravesaba el largo de Belen, al divisar al jesuita se dirigió hacia él.

El padre Vicente no le dijo palabra, pero le echó una mirada de profuanda ira.

Juan Tellez se acercó á Jerónimo y le dijo:

—¿Vienes de por ahí, joven?

Me parece, por vuestra cara, que el padre Vicente os ha reñido...

Jerónimo se dejó ir al lado del ex-novicio, mientras que el padre Vicente andaba algunos pasos mas adelante de ellos, y oyendo alguna que otra palabra de las que hablaban, murmuró entre dientes:

—¡Ah! miserable, traidor... ¡Eres tú el que me robas el alma de ese joven!... ¡Te juro que me las pagarás!...

El padre Vicente buscaba en su mente el medio de librarse del ex-novicio.

Aquella criminal imaginacion, celebre en

Cuando Juan Tellez entró en la sala, los labios de aquella mujer sonrieron y unos dientes admirables, por su blancura y regularidad, aparecian como para completar aquel hermosísimo conjunto de tan bellas perfecciones.

Juan atravesó la sala, fijando sus ojos sobre aquella gentil criatura.

La joven no se levantó, ni aun se movió. Solo sus ojos se clavaron en los de Juan con la ansiedad del que siente un amor correspondido.

Juan Tellez aproximóse á la joven, cogió sus manos y dió sobre ellas un beso.

Despues arrastró una silla y se sentó á su lado.

Llamábase Luisa esta encantadora aparicion.

Apenas contaba veinte años.

Era viuda, viuda cuando apenas si tuvo tiempo para amar.

Como vemos, estaban aquí las cadenas que prendian á Juan desde Lisboa.

La historia de esta mujer, de este ángel era interesantísima.

A los quince años salió de un convento, donde sus padres la encerraron para que recibiera educacion, y mas bien para des-

gulos habia unas rinconeras cubiertas de objetos raros y sobre los cuales los rayos de la luz llegaban con grandifcultad.

Envuelta en las medias luces que llenaban la estancia, y dulcemente reclinada sobre una grande silla mecedora, estaba una mujer.

Vestia ropas anchas y negras.

A pesar de la poca claridad que allí habia pudimos verla muy bien el rostro.

Era hermosa, de esas hermosas á quienes los hombres llamamos divinas y sabemos distinguir con inestimable admiracion.

Delgada cuanto era preciso para ser esbelta.

Pálida, escesivamente pálida su tez, realzándola su rostro dos hermosos ojos negros, rodeados de ojeras, fuertemente pronunciadas, que los guarnecian de rosas carminadas.

Sus cabellos castaños, largos y sedosos, presos de opulentas trenzas y de lazos caprichosos, cubrianla las espaldas.

El perfil correctísimo de su rostro diseñábase en el fondo blanco de la pared.

Sus piés asomaban por bajo del vestido. Eran chicos como los de las mujeres griegas.

planes infames, alguna cosa habia de ideal, que lograse sus fines miserables.

Y cabizbajo, con paso vacilante, se fué derecho para casa, en tanto que Juan y Jerónimo, cogidos del brazo se dirigian camino al puerto á gozar de las alegres vistas de la ría.

billetes, á la par que los depósitos y cuentas corrientes. Por lo demás, son efectivamente crecidos los beneficios que obtienen los accionistas, mas por eso mismo son cortísimas las ventajas que sacan el comercio y la industria del Banco, y en eso se funda la gran cuantía de utilidades que figura en el balance.

La cuestion de Oriente va tomando un carácter gravísimo. Si hemos de dar crédito á las insinuaciones de algunos periódicos extranjeros, la Francia, la Italia y la Inglaterra, están en desacuerdo con Austria, Prusia y Rusia, habiendo llegado la tirantez diplomática, hasta el punto de aconsejar la Gran Bretaña á la Turquía que rechace la mediación de las potencias del Norte. ¿Significaría esto que se haya vislumbreado cual sea el verdadero móvil de la insurrección? ¿Estarán las regiones del bajo Danubio destinadas á la misma suerte que la Polonia? ¿Se realizarán los planes que nuestro periódico ha supuesto y explicado? ¿Será la insurrección eslava la primera chispa de una conflagración europea? Así quedaría explicada la prevision con que la Rusia se ha constituido bajo un formidable pié de guerra. Se hablaba del desquite de la Francia, y ahora se habla de la revancha de Rusia. Es de creer, sin embargo, que la prudencia de los diplomáticos, procurará evitar un conflicto que sería de terribles consecuencias.

El Tiempo, como La Epoca, acepta el auxilio de los absolutistas que abandonen á D. Carlos, para la obra que la situación se propone realizar.

Esta inclinación de los moderados es lógica: entre ellos, que niegan la libertad, aunque se llamen conservadores liberales, y los absolutistas que la condenan, es fácil la inteligencia, pues en el fondo quieren lo mismo: la divergencia está en una cuestion de personas. Una vez resuelta, todo lo demás es comun para moderados y absolutistas.

Tienen estos, sin embargo, la virtud de la franqueza; pero los moderados la compenstan sobradamente con su firme propósito de no ir á la zaga de ellos en la práctica.

No hemos puesto en duda el derecho que tiene el ministro de Fomento para elegir de las ternas al opositor que considere preferible. Hemos, sí, presentado la tendencia del Sr. Orovio al examinar los móviles para su elección, y la hemos combatido por considerarla en oposicion con las leyes vijentes.

La Constitucion de 1869, no derogada por ninguna otra, é invocada por la misma prensa ministerial para ajustar á ella las elecciones, no excluye á ningún ciudadano, por razon de sus creencias, del desempeño de los cargos públicos, y ni el decreto que el colega cita, ni la voluntad del Sr. Orovio, pueden ser legales si contrarian lo preceptuado en las leyes fundamentales del país.

Respecto á la cuestion del juramento diremos al colega, que el prestar acatamiento á las leyes generales, no es violar las conciencias, y que los gobiernos de la revolucion lo exigieron de los catedráticos con el mismo derecho que hoy se exige juramento de adhesion, no en favor de las leyes sino del monarca, de todos los funcionarios del orden judicial, á quienes sin este requisito no se acredita haber ninguno.

Es mas, hoy resulta caro este juramento, pues obliga á viajes y á pago de certificaciones de haberlo prestado.

No podemos entrar hoy á discutir las cuestiones que innecesariamente nos presenta La Epoca, porque no tenemos libertad para ello. Mas no habrá quien considere necesaria esta previa discusion para decir en dónde y cuándo se ha declarado que la religion católica es hoy la del Estado.

Es sistema muy socorrido el que sigue La Epoca: cuando no quiere ó no puede tratar una cuestion, cuando se le demuestra palmariamente que ha afirmado lo que no podia, y se le piden los fundamentos de su afirmacion, reusa presentarlos, y abusando de la deplorable situacion de la prensa, señala cuestiones peligrosas para hacer retroceder al adversario.

Esto es sencillamente escaparse por la tangente. Y aunque fuera hoy fácil contestar á sus preguntas, ¿cree de buena fé La Epoca, que es lógica su manera de discutir? Conteste si puede á lo que le preguntamos, y no mezcle en el asunto otras cuestiones que, sobre ser imposibles hoy, para nada hacen al caso.

¿En qué ley del Estado se preceptúa que sean católicos los que hayan de obtener cátedras? Esta es la cuestion que elude La Epoca.

Sería curioso saber dónde se oculta el proyecto constitucional de los notables.

Seguimos sus instintos precoces de van-gancia que le hicieron emigrar de las manos de los notables á las de La Iberia, es muy posible que el proyecto se encuentre en la actualidad en Estella, recibiendo de Dorregaray lecciones de derecho constitucional, que bien las necesita. Fácil es comprender que con este estrivijo estamos mas desconsolados que si, siendo hebreos, hubiesemos perdido las tablas de la ley.

Leemos en La Correspondencia:

«El clero de Beñoña se ha negado á dar sepultura á una pobre recién nacida. El padre de la niña, no teniendo dinero para pagar el entierro, cavó la fosa con sus propias manos, y al ver cruzar entonces algunos sacerdotes por delante del cementerio, les rogó rezaran algun responso, á lo que se negaron tambien.»

Al leer esto no puede uno por menos de acordarse de Los dias sin sol, de Barrantes, y de la picaresca carta de Trueba al mismo, que con tanta complacencia publica en sus columnas El Pabellon Nacional.

¿Qué dias sin sol comparables á aque-

llos en que el sacerdote, olvidando su sagrada mision de perdon, paz y amor, se convierte en instrumento de las miserables venganzas de los hombres?...

La violacion del territorio francés por la faccion Dorregaray se comenta de un modo desfavorable á la Francia; pero hay que tener en cuenta para formar un juicio acertado, cual es la disposicion de los lugares en que ha verificado el cabecilla carlista su evolucion. Hay en los Pirineos muchos sitios donde se puede andar por territorio francés y por territorio español, sin que se encuentren destacamentos armados. Lo mismo que ha hecho Dorregaray pudieran haber hecho los franceses en un caso análogo, penetrando en España por el puerto de Canfranc. No hay en Francia por aquel lado puesto ninguno de gendarmeria, ni en España por este lado puesto ninguno de guardia civil. Solo hay de la parte de acá una casa de carabineros, algo distante todavia de la línea fronteriza. Ahora bien, el mejor camino de Hecho y Ansó empalma con la carretera francesa, á unos cinco kilómetros de Sumpport. El primer pueblo francés donde hay puesto de gendarmeria es Urdox, en cuyo castillo existe tambien una guarnicion de tropa. Dorregaray, por consiguiente, tuvo tiempo suficiente para bajar hasta el empalme que se encuentra á unos 10 kilómetros de Urdox, y tomar un nuevo y excelente camino para España, antes que llegasen las fuerzas francesas, cuya actividad, sin embargo, fué bastante para poder apresar todavia la parte rezagada de la faccion. No hay en todo el pequeño trayecto que esta recorrió mas que una cantina y la casa de las Minas, debiendo tenerse en cuenta que las dos leguas invadidas son de ida y vuelta, no siendo, por lo tanto, mas que una no completa la que se desvió Dorregaray de la frontera.

No niega un periódico ministerial que la casa de los Sres. Urquijo y Arenzana esté contratando con el Gobierno un anticipo de 200 millones de reales á 12 por 100. Al contrario asegura que esta es una consecuencia natural de la autorizacion concedida para emitir títulos destinados á la pignoracion. Lo hacemos constar, porque ese mismo periódico sostenia que el señor ministro de Hacienda no recurriria nunca á emisiones, y de paso vaticinamos que las garantías saldrán en su día á la plaza.

CRÓNICA GENERAL.

En Vinaroz descargó el martes una horrosa tormenta que causó grandes destrozos en la poblacion y el consiguiente susto, en los vecinos, á consecuencia de lo que algunos de estos se hallan en un grave estado.

Personas que deben saberlo, han asegurado á La Patria, que para el jueves próximo estará en Madrid el general Jovellar, si algun incidente imprevisto de la campaña no le hace retardar el viaje.

La Guardia civil de Cervera encontró dias pasados en la iglesia de este pueblo varios frascos de pólvora guardados en el sitio destinado á la custodia. Tambien hallaron algunos fusiles en la sacristia de dicho templo.

Involuntariamente tenemos que acordarnos de los Dias sin sol, de Barrantes y de la carta que le dirigió Trueba.

En la actualidad están obteniendo licencia para venir á Madrid muchos gobernadores.

Se ha mandado abonar sus atrasos á los catedráticos que dejaron de percibir sus haberes por no haber querido jurar la Constitucion del 69.

El ayuntamiento de Javea ha elevado una esposicion al rey pidiendo la supresion de los fueros que gozan las provincias vascas.

En Córdoba se han empezado los estudios de varios proyectos de colonizacion en puntos cercanos de la sierra.

Ha sido suspendido nuestro estimado colega El Mercantil Valenciano, por el mismo suelto que fué causa de la supresion de El Pueblo. Lo lamentamos profundamente y deseamos que así como alcanzó la desgracia de este último, le alcance la gracia que parece se le va á dispensar.

Desde mañana 7 puede solicitarse en la Direccion del tesoro el cange por cupones de las carpetas provisionales representativas de estos, segunda emision, comprensivas de los números del 180.001 al 185.000.

Parece que en Consejo de ministros se han adoptado, y comunicado á los gobernadores, algunas medidas contra los propaladores de ciertas noticias contrarias al orden público y á las instituciones.

Ha sido absuelto el comandante del batallon provincial de Tarragona por el consejo de guerra que anteaer se reunió para ver y fallar la causa que se le habia seguido.

Ha pasado al tribunal militar la causa relativa al asesinato de la calle del Horno de la Mata, cuyo autor no se encuentra en tan grave estado como supuso La Correspondencia.

Un periódico sabe que el duque de Santofia ha ofrecido al Gobierno anticipar la suma de 100.000 libras esterlinas para conducir á Cuba los refuerzos que el Gobierno dispone.

Dice El Imparcial: Habiendo sido nombrado por decreto reciente monseñor Simeoni, cardenal de la iglesia romana, Pio IX ha designado á su magestad Alfonso XII para que imponga el birrete cardenalicio en la capilla de Palacio á su representante en España, quien quedará como pro-nuncio en esta corte.

Segun se cree, es muy probable que se envíe un magistrado con la mision especial de tomar la indagatoria al obispo de Urgel cuando este se halle instalado en el castillo de Alicante, donde ha de permanecer constituido en prision hasta el resultado de su proceso.

Dice un periódico de Andalucía, que es tal el calor que se siente en la línea férrea de Madrid, desde Baza á Córdoba, que hace pocos dias se asfixió una mujer que iba en el tren correo.

Ayer se inauguró el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Alcoy, habiéndose presentado 18 imponentes por valor de 9.870 reales.

Han empezado los trabajos de restauracion en el Monasterio del Escorial.

El Español de Sevilla se muestra muy alarmado porque ha llegado á saber que el clero de Huelva omite en la colecta de la misa la peticion por el rey.

Se desmiente la noticia de la abdicacion del principe Milano.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 605.112 reales.

Se ha concedido el empleo inmediato á 17 alféreces de infanteria, que han sido destinados á diferentes cuerpos del ejército.

Dice El Cronista: «En Londres, cuya policia es celebrado modelo, cuando la gente se para á hablar y formar corro en las aceras, siendo causa de que los transeuntes tengan que echar por el arroyo, se acerca á los parados, así que prolongan su detencion, un constable con la mayor urbanidad y los advierte que vayan para arriba ó para abajo: up or down. «No sería bueno que nuestra policia municipal hiciera algo parecido y procurara que siempre estuviera el tránsito espedito? Bueno si sería; pero sería aun mejor que eso se hiciera con los que por la noche interceptan el paso sentados á la puerta de las casas; y aun habian de agradecer mas los transeuntes á nuestra policia que hiciera entender á los comerciantes que no deben ocupar la via pública con grandes y salientes muestras, ni interceptarla con las bajas cortinas que coleccion para librar los géneros del sol.»

Dice El Graduador de Alicante: «Con motivo de la venida á esta capital del prisionero obispo de la Seo de Urgel, se nos ha asegurado que el clero de esta ciudad se halla altamente preocupado, y que median entre él diferentes pareceres. Algunos curas opinan salir á recibirle muy pulidos, majos y cepillados; otros dicen que no está bien ese procedimiento, y que ellos no deben visitar á semejante persona; así es que diariamente ocurren altercados enojosos. Nosotros aconsejamos al dignísimo clero de esta poblacion que, cuando llegue S. I., se divida por mitades, á guisa de millares; que los unos visiten á S. E. en su encierro, y que los otros queden en la puerta de la prision, por supuesto sin traspasar sus umbrales. Esto es lo mas lógico y lo mas acertado, dado el carácter y las condiciones del clero de Alicante, lo cual creemos que será de grande efecto.»

El Sr. Trelles, cometa de mucha cola que gira de Estella á Madrid, despues de corta ausencia de nuestro cielo, vuelve á aparecer en el horizonte de la capital del país liberal.

Suponemos que El Cuartel Real dirá otro tanto de este señor aunque en diverso sentido. Lo que demuestra que el Sr. Trelles es tan enojoso entre los carlistas como entre los liberales.

La Prensa Gaditana, estimado colega que se publica en Cádiz, tiene tambien sus ratos de buen humor, en los que se dedica con éxito á hacer historia retrospectiva.

Dice el ilustrado colega: «El director de nuestro festivo colega El Casabel, ha obtenido una plaza de oficial en la presidencia del Consejo de ministros. La merecia, pues mucho ha escrito contra el sufragio universal, que ahora tendrá que defender en aras de la conciliacion.»

Hé aqui la lista de la compañía que se actuará en el teatro del Circo en la temporada próxima:

Primer actor y director.—D. Manuel Catalina

Primer actriz.—Doña Gertrudis Castro. Damas jóvenes.—Doña Sofia Alverá, doña Mercedes Garcia, doña Amelia Fernandez.

Segunda dama.—Doña Enriqueta Bailon. Características.—Doña Emilia Dansan. Graciosas.—Doña Isabel Garófalo, doña Concepcion Ruiz, doña Sísilde Sanz.

Primer actor y director.—D. Juan Casañer. Galan joven.—D. Manuel Calvo. Segundo galan.—D. Manuel Pastrana. Galan cómico.—D. Julian Romea.

Primer actor de carácter jocoso.—D. Gabriel Sanchez de Castilla. Actor de carácter anciano.—D. Francisco Mora.

Característicos.—D. José Alverá, D. Pedro P. Caballero. Actores.—D. Juan Moll, D. Santiago Delgado, D. José Ruiz Camara, D. Domingo Forres, D. Manuel Rodriguez.

Apuntadores.—D. Eduardo Lopez, D. Enrique Mazoli, D. Alfredo Ruiz. Maquinista.—D. José Molina. Director de orquesta.—D. Lázaro Nuñez Robres.

Atrevidista.—D. Francisco Bueno. Sastre.—D. Manuel Tormos. Peluquero.—D. José Requensena. Representante de la Empresa.—D. Gabriel Rigal.

Suma y sigue. En varios pueblos del partido de Fraga (Huesca) se adeuda á los maestros de primera enseñanza el sueldo de tres ó cuatro trimestres, habiendo alguno, como el de Ballover, en que los atrasos alcanzan á dos años por concepto del personal y á cuatro por material.

Nuevos apuntes para la triste historia de la enseñanza primaria en España.

El día 31 los buzos estrajeron del vapor Express la mitad de un cuerpo humano, y aunque parece imposible penetrar en el interior del buque por hallarse obstruida la

entrada, se confía en que podrá salvarse mucha parte del cargamento.

Las victimas ascienden hasta ahora á 28 muertos, 55 heridos, ocho graves, siete menos graves y 40 leves, habiendo sido dados de alta 31. Han resultado, por último, 24 viudas y 38 niños huérfanos menores de 16 años.

Continúan las clases pasivas de la Coruña en la mas angustiosa situacion, sin recibir, á pesar de sus clamores y los de la prensa local, el mas insignificante socorro.

En el Ferrol ha bajado el precio de la carne. Y aquí tambien estamos esperando la rebaja... pero no bajará.

La restauracion del cuadro de San Antonio de Murillo puede decirse que ya se halla terminada, faltando tan solo algunos lijerisimos detalles de los que actualmente se está ocupando el reputado restaurador señor Martínez Cubells. Probablemente no se barnizará el lienzo hasta que el cuadro no esté colocado en su sitio.

La restauracion del medio punto se comenzará á mediados de la semana entrante y se terminará en los primeros dias de la siguiente. El cabildo catedral prepara una solemne funcion para el día que por primera vez, despues del robo, se ofrezcan al culto estas joyas del arte pictórico.

El miércoles, á las dos de la tarde, naufragó á unas cinco leguas del cabo de Cullera, un bergantin redondo llamado Colombia, de 209 toneladas, de la matricula de Santander, procedente de Cartagena y Torrevieja, que, con cargamento de vino, espíritu de vino, aceite, cáñamo y simiente de alfalfa iba con destino á Barcelona, Cete y Marsella.

El buque quedó completamente sumergido, perdiéndose todo el cargamento y la tripulacion, con un pasajero que llevaba, se ha salvado en un bote, saliendo á la playa á la una y media de la madrugada.

En Damasco reina gran ansiedad á consecuencia de la salida de las tropas para Herzegovina. Temiase que los drusos aprovecharan esta circunstancia para satisfacer sus antiguos odios contra los maronitas.

Agentes de la Sérvia recorren el Austria y la Alemania para comprar armas y municiones. Han hecho gran adquisicion de salitre, que su precio ha subido considerablemente.

Austria ha vendido mas de 25.000 fusiles al gobierno de Montenegro. Los insurrectos llevan un uniforme que se parece mucho al de los soldados montenegrinos.

Hay en la provincia de Alicante 58 fábricas de papel, 47 de ellas para fumar, todas las cuales elaboran al año 413 838 resmas. Estas fabricas, situadas en los términos de Alcoy, Cocentaina, Elda, Ibi, Tibi, Muro, Bañeras, Alqueria de Aznar y Alcocer de Planes, dan ocupacion á 1 342 hombres, 110 mujeres y 764 niños.

El Observador, periódico montenegrino, publica un telegrama de origen eslavo, dando cuenta de las tropelías que cometen los turcos con los insurrectos, cuyas tiendas y casas saquean, y á cuyas madres arrebatan sus hijos, arrojándolos en el rio Sava, tras los cuales se arrojan á su vez aquellas. El mismo telegrama participa que todos los insurrectos que hasta ahora han sido cogidos prisioneros han sido empalados, despues de habérselos hecho sufrir los mas horribles tormentos.

El sábado, despues de la hora oficial, se hicieron en la Bolsa algunas operaciones del consolidado á 1670, á cuyo tipo quedó en el Bolsin de la noche. En el de ayer no se hicieron operaciones.

La temperatura máxima del aire á la sombra fué ayer de 36°8, y la mínima de 17°7.

El día 4 se recaudaron en Madrid por derechos de consumos 44.288'83 pesetas.

SEGUNDA EDICION.

Se cruzan grandes influencias para recabar del Gobierno que remita al obispo de Urgel á Roma.

Queremos hacer á Roma el honor de que no recibirá con gran entusiasmo al Moisés de la Seo, á quien, como el Cid al abad Bermudo, habrá dicho mas de una vez Lizarraga:

«Subid vos á la tribuna y rogad á Dios que venza, que non venciara Josué si Moysen non lo ficiera.»

La cola del Banco ha bajado mucho, ¿por qué? Porque solo se permite en virtud de disposiciones gubernativas, y que acuda un número determinado de personas. Las que pasan de este limite, tienen que ir á buscar el metálico á las casas de cambio, abonando el consiguiente descuento. Si esto es verdad, vale mas que se decrete desde luego el curso forzoso, lo cual sería mas acertado y digno, que permitir á unos lo que se prohíbe á otros.

Esta tarde se ha reunido la comision de la Exposicion de Filadelfia, que parece piensa imprimir gran actividad á sus trabajos.

En breve aparecerán en la Gaceta las instrucciones á los espositores de provincias que piensen presentar sus productos en la exposicion de Filadelfia.

El Estado costeará los gastos de expedicion y regreso de los productos.

Hoy no ha ingresado en la Central el correo de Vitoria.

Esta mañana han celebrado una larga y muy importante conferencia los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernacion.

El general Jovellar es esperado en Madrid pasado mañana.

El cable de Santander á San Sebastian se halla interrumpido. La línea internacional

de Canfranc funciona con retraso. Las demás líneas bien.

A la hora de cerrar nuestra edicion no se habian recibido nuevas noticias de la guerra.

El general Armiñana, procedente del ejército de Cuba, se ha presentado hoy al ministro de la Guerra.

Un despacho oficial del general Reina anuncia que se ha apoderado á viva fuerza de Aoiç, destruyendo todos los atrinchamientos y posiciones que allí tenían los carlistas.—(Autorizada).

El obispo de Urgel ha llegado á Alicante.

El general Estéban se halla gravemente enfermo á consecuencia de una pulmonia.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

PARIS 4.—El periódico La Liberté cree que el asunto del Pays no tendrá ulteriores consecuencias.

WEUNAT 4.—El emperador Guillermo ha impuesto las insignias del Toison d'Oro, al duque de Bedmar, asistiendo á la ceremonia el embajador de España.

CONSTANTINOPLA 5.—Segun las últimas noticias de la Herzegovina, no es de temer ninguna complicacion por ahora.

Las potencias han acordado poner en ejecucion los tratados.

La paz parece restablecida. CONSTANTINOPLA 5 (tarde).—Un despacho de Server-Pachá, desde Mostar, dice que se ha apaciguado mucho la insurreccion, y que bastantes insurrectos deponen las armas.

TROUVILLE 6.—Se espera en esta á S. M. la reina doña Cristina de Borbon.

TRÍPOLI 6.—Las fragatas americanas, habiendo recibido la satisfaccion pedida por el insulto hecho al cónsul de su nacion, han abandonado estas aguas.

BARCELONA 5.—El Diario de Barcelona hace una estensa descripcion de la entrada en dicha ciudad del general Martínez Campos, que, como es sabido, fué recibido con frenético entusiasmo.

Dice que el general Martínez Campos ha permitido salir en libertad, con el jefe carlista Lizárraga, con palabra de honor de presentarse, al coronel de artilleria señor Sagarra.

Añade que los prisioneros carlistas entraron entre filas en la gran avenida del Parque, siendo inmediatamente rodeados de curiosos.

El consolidado se cerró anoche en el bolsin á 16-65 papel.

BOLSA.—COTIZACION OFICIAL DE HOY.

Fondos públicos.	Ultimo precio.	Mov.	
		A.	B.
3 por 100 interior...	16,60	»	15
Pequeños...	16,60	»	10
Fin de mes vol.	16,67	»	8
3 por 100 exterior...	00,00	»	»
D. del personal...	00,00	»	»
Billetes hipotec.	00,00	»	»
Idem de Castilla...	00,00	»	»
Bonos del Tesoro...	53,80	10	»
Idem 2.ª serie...	00,00	»	»
Crédito hipotecario...	90,00	»	»
Obras públicas...	00,00	»	»
Ferro-carriles...	30,45	»	»
1.º Diciembre del 74...	00,00	»	»
Idem nuevas...	00,00	»	»
Banco de España...	161,00	»	»

Cambios.

Londres á 90 d. f. 48,25 4 »

Paris á 8 d. v. 5,03 » »

Burdeos, idem. 00,00 » »

En la última cotizacion quedaron los cambios sobre provincias á los siguientes precios: al 1/2 de daño sobre Huelva y á 3/4 sobre Soria; al 1 de beneficio sobre las de Alicante, Burgos, Cáceres, Cádiz, Gerona, Orense, Palencia, Pamplona, Pontevedra, Sevilla, Valencia y Valladolid; al 1 1/4 sobre Badajoz, Castellon, Lérida, Oviedo, Santander y Zaragoza; al 1/2 sobre Granada, Huelva, Jaen, Lugo, Málaga, Santiago y Teruel; al 3/4 sobre Bilbao, Ciudad-Real, Córdoba, Murcia, San Sebastian, Vitoria y Zaragoza; á 5/8 sobre Almeria, y á la par sobre las demás provincias.

Santo del día 7.—Santa Regina, virgen y mártir, y los Beatos Tomás Tzugi, Miguel Nacaxima y compañeros mártires.

ESPECTÁCULOS.

PRINCIPE ALFOESO.—A las ocho y media.—La vuelta al mundo. JARDINES ORIENTALES (calle del Barquillo, 34).—A las ocho y media.—Me conviene esta mujer.—El mudo por compromiso.—Pobres mujeres.—Usted es mi padre.—Baile.—Intermedios.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—El demonio de los bufos.—Cuatro sacristanes.—El sobrino del difunto. En los intermedios tocará la banda de Ingenieros.

PRADO (contiguo al Dos de Mayo).—A las ocho.—El joven telégrafo.—El amor á pedradas.—Criados de confianza. INFANTIL.—A las ocho.—A la cárcel.—Una hora en el infierno.—Pisto teatral.—La dalia azul.—Baile.

PRICE.—A las ocho y media de la noche.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos. GIGNOL (Plaza de Oriente, Prado, Fuente de Neptuno).—Funciones variadas de polichinelas, desde las seis de la tarde á las diez y media cada media hora.

SECCION DE ANUNCIOS.

ADVERTENCIA.

En virtud del convenio celebrado entre la Agencia franco-hispano-portuguesa, de D. C. A. Saavedra, y la direccion de este periódico, dicha Agencia queda exclusivamente encargada de recibir nuestros anuncios extranjeros.

Los anunciantes deberán dirigirse, pues, en lo sucesivo para sus anuncios:

EN PARIS,
55, rue Taitbout.

EN MADRID,
51, calle del Sordo.

CHOCOLATES. CAFES Y TÉS.



CHOCOLATES
CAFÉS Y TÉS

DE LA
COMPANIA COLONIAL

PROVEEDORA EFECTIVA DE LA REAL CASA
FUNDADORA EN ESPAÑA
DE LA INDUSTRIA DE CHOCOLATES AL VAPOR.
QUINCE MEDALLAS DE PREMIO

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20.
Sucursal; Menara, 8.
MADRID.

VICHY

Administración: PARIS, 22, boulevard Montmartre.

PASTILLAS DIGESTIVAS
Fabricadas en Vichy con sales extraídas de los manantiales. Tienen un gusto agradable y producen un efecto seguro contra los agroses y digestiones difíciles.

SALES DE VICHY PARA BAÑOS
Un rollo por baño para las personas que no pueden ir a Vichy.

Para evitar las falsificaciones
Exigir que todos estos productos lleven la marca de intervención del Estado Francés.

Venden estos productos: Madrid, J. M. Morera, Borrell, M. Miquel, Escobar, S. Ocaña, Ortega y Rodríguez Hermanos. Agencia Franco-Española, Sordo, 31.
(A. núm. 1.)

MANUAL
TEÓRICO Y PRÁCTICO
DEL
SISTEMA METRICO DECIMAL

Método fácil para adquirir cuantos conocimientos se refieren á esas nuevas clases de pesas y medidas,
POR
P. M. NAVARRO.

Comprendiendo además el nuevo sistema monetario; tablas de reducciones de las antiguas medidas y pesas legales de Castilla á sus equivalencias métricas; problemas para ejercicios prácticos aritméticos, aplicados á cada una de las series ó unidades usuales; equivalencias á las diferentes clases de pesas y medidas usadas en todas las provincias de España, etc., etc.

Se vende en Madrid á CINCO reales en las librerías de Gaspar y Roig, Durán, Moya y Plaza y Bailly-Baillière.

INDISPENSABLE PARA CAMPAÑA Y VIAJE.

PAPEL-TINTA

EL PAPEL TINTA ha resuelto el problema de poder escribir en cualquier sitio sin necesidad de tintero, el que además de la molestia que siempre origina por su volumen y forma, tiene el gran inconveniente de que el efecto del mal cierre que siempre tiene y de la humedad, ó se derrama la tinta y ensucia los papeles y objetos que se lleven en la cartera, ó no pueda abrirse con facilidad cuando se hace preciso su uso.

EL PAPEL TINTA no tiene estos inconvenientes y es más económico. En efecto, la disposición y forma con que se presenta al público en un sobre del tamaño de los de tarjetas dentro del que están tres papeles tinta envueltos en la instrucción para su uso, hace que tenga poquísimos volúmenes y pueda llevarse en la cartera entre los demás papeles ó en el bolsillo. LA FORMA DE USARLO ES SUMAMENTE SENCILLA.—En la palma de la mano, sobre una mesa, piedra ó cualquier objeto, se echa un poco de agua ú otro cualquier líquido, aunque sea saliba, se sumerge un pedacito de papel tinta, se agita unos instantes y aparece una hermosa tinta violeta ó negra según la clase de papel que se emplea, de las dos que por hoy se ofrece al público.

Respecto á la economía, basta manifestar, que disolviendo los tres papeles que contiene cada sobre, se obtiene más de un cuartillo de tinta; teniendo otra cualidad muy recomendable, cual es la de no oxidar las plumas, y por lo tanto, dar á éstas mayor duración.

Igualmente ofrecemos tinta en polvo que sustituye con ventaja á la líquida para el consumo de las oficinas y casas particulares.

Puntos de venta:—Almacenes de papel de los Sres. Fernandez Iglesias, Concepcion Gerónima, 31 y Barrera de San Gerónimo, 10.—Bazar de la Union.

TRENES ESPECIALES
DURANTE LA TEMPORADA DE BAÑOS
DE
MADRID Á ALICANTE, CARTAGENA Ó VALENCIA
(QUE SALDRÁN SEMANALMENTE
desde el día 18 de Junio hasta el 10 de Setiembre de 1875.

Salida de MADRID: los días 18 y 25 de Junio; 2, 9, 16, 23 y 30 de Julio; 6, 13, 20 y 27 de Agosto; 3 y 10 de Setiembre.
Regreso de Alicante, Cartagena ó Valencia: los días 23 de Junio; 5, 12, 19 y 26 de Julio; 2, 9, 16, 23 y 30 de Agosto; 6, 13 y 20 de Setiembre.

MARCA DE LOS TRENES ESPECIALES EN LOS DIAS ANTES FIJADOS.
Salida de Madrid, á las 2 y 39 de la tarde. Llegada á Alicante, á las 8 y 45 de la mañana.
" de Alicante, á las 1 y 40 de la tarde. " á Cartagena, á las 1 y 35 de la tarde.
" de Cartagena, á las 12 y 45 del día. " á Valencia, á las 11 y 10 de la mañana.
" de Valencia, á las 12 de la mañana. " á Madrid, á las 11 y 10 de la mañana.
Los billetes expresados, solo son validos para estos trenes especiales y se expedirán en el despacho central de Madrid, calle de Alcalá, núm. 2, y en la estación de Atocha.
Los niños hasta la edad de 3 años no tendrán necesidad de tomar billete; pero deberán ir en brazos de las personas que los acompañen. Los militares y marines no tendrán derecho á reducción alguna. Se concede el transporte gratuito de 15 kilogramos de equipaje á cada viajero, y el exceso que resulte se abonará con arreglo á las tarifas ordinarias.
Estos billetes son únicamente validos para las estaciones que en ellos se indican como de destino.
Tampoco podrán utilizarse mas que para los trenes que se marcan en el modo de hacer el viaje, considerándose nulos los que se presenten con fecha posterior á la señalada para el regreso.

MODO DE EFECTUAR EL VIAJE.

IDA.

Los viajeros con destino á Alicante seguirán hasta dicho punto en el mismo tren especial que hayan salido de Madrid.
Los que se dirijan á Cartagena, tendrán que apearse en Chinchilla para seguir en el tren correo que sale de este último punto á las 5 de la mañana.

REGRESO.

De Alicante, lo verificarán los viajeros portadores de estos billetes en los trenes especiales que saldrán de aquel punto en los días indicados, y de Cartagena en los trenes corrientes que salen de aquella ciudad á las 12 y 45 de la mañana para unirse en Chinchilla al tren especial procedente de Alicante antes mencionado, reuniéndose todos á las proscripciones siguientes:

AVISO IMPORTANTE.

Es tan grande y de tal naturaleza la emulación, pero la emulación poco noble de algunos fabricantes de chocolate, que no pudiendo alcanzar aquellos la perfección que Matias Lopez ha logrado en los productos de su fábrica, para sostener con este la competencia, presentándolos al público con sus marcas propias, han apelado á usar en sus pastas como marcas las mismas que Lopez; es decir, en las pastas, el busto; y en las cubiertas, el retrato, con la intención sin duda, de que su género se confundiera por medio de este disfraz con el de Matias Lopez y vender por este medio ingenioso, aunque poco digno, lo que de otro modo no podria vender nunca. En este concepto, como con semejante astucia pudiera perjudicarse al buen nombre que Matias Lopez ha conseguido alcanzar en el público por la pureza y por la perfección de sus chocolates, ha determinado suprimir el retrato ó busto en las pastas, adoptando las marcas siguientes:

tambien en cuatro agalloncitos ó estrias, s recuadro y en un agallón se lee Matias, y en el otro López, y así en los demas.
En los chocolates de mayor precio, como no tenían busto se sigue estampando en ellos la misma marca que hoy llevan.
Vea el público á lo que Matias Lopez se ha visto obligado inventar, para evitar que con estudiados disfraces se le defraude en sus intereses, y se le perjudique en su fama; pero en esta ocasion ha tenido que proveerlo todo, y para que sus marcas no puedan ni imitarse, ni falsificarse, ha adquirido la propiedad de ellas, y ya tiene derecho de perseguir civil y criminalmente, á quien mas bien que imitador, podrá llamarle legalmente falsificador, si lo intentare.
El público con ese recto y perspicaz criterio que le distingue, comprende desde luego que la gran fama y la superioridad de que gozan los chocolates de Matias Lopez no es ilusoria, puesto que se debe y ha nacido de la pureza y perfecta elaboración, hasta el punto de haber alcanzado un fabuloso consumo, y que esta es la causa de que haya fabricantes que pretendan imitar siempre sus marcas, ya que no pueden lograr su perfección, perfección que los ha elevado á la mayor altura, y que por lo mismo puede decirse con certeza, y sin jactancia, que los chocolates de Matias Lopez no tienen rival.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES
DE
OLANO, LARRINAGA Y C.ª
PARA MANILA

El 30 de Agosto saldrá de Cádiz y el 4 de Setiembre de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA.

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía.
MADRID.
HUERTAS, 9, bajo, IZQUIERDA.

Especialista en enfermedades de la piel y afecciones sifilíticas. Horas de consulta, de dos á cuatro. Mayor, 16 y 20, 3.ª, izquierda.

SALES DE MAR PARA BAÑOS.
Capellanes, 10, almacén.

VINOS PREMIADOS EN LA EXPOSICION DE VIENNA EN 1874.—Se hacen envios de botellas y barriles de dos decenas y dos arrobas en adelante.—Para precios y pedidos dirigirse á Santarrel hermanos en JEREZ DE LA FRONTERA.

1867 **L. LEGRAND** 1873

PARIS VIENNE

PERFUMISTA PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANJERAS
207, rue Saint-Honoré, PARIS.

Perfumes nuevos **ESS ORIZA** adoptados por la moda
Medalla de merito en la Exposicion universal de Paris 1867 y de Viena 1873.

Oriza Antioquia.	Oriza suave.	Casa de la India.
Oriza B. Legrand.	Oriza de la Carolina.	Jockey-club.
Oriza de la Florida.	Oriza sobrano.	Heliotropo del Japon.
Oriza florido.	Oriza Yang-Yang.	Perfumes de la Corte.
Oriza-Derby-Fashion.	Ramillete de heno cor tado recientemente.	Flores de Francia.
Oriza de la Exposicion.	Azucena del valle.	Miel de Inglaterra.
Oriza lindo.	Ramillete de la Habana.	Ramillete de la Empe- ratriz.
Oriza real.		

En casa de los principales perfumistas y peluqueros de España.—Madrid por mayor Agencia franco española, 31, Calle del Sordo.

NO MAS ARRUGAS

Extracto de Laís DESNOUS, 6, rue du Faub^o Montmartre, Paris (entrada, 2, Cité Bergère)
El Extracto de Laís ha resuelto el mas difícil de todos los problemas; esto es: conservar al cutis la frescura y la juventud contra los estragos del tiempo. El Extracto de Laís evita la formacion de las arrugas, las quita tambien é impide su reparacion.
MADRID: por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo 31: por menor, á 24 r en Casa de los Sres. Morales, S. Ocaña, Frera, M. Miquel, P. Garcia y Perfumeria inglesa.

LA PUBLICIDAD EN LA PRENSA.

Es una verdad para todos reconocida que á las sociedades, empresas, fábricas, centros de trasportes y á toda clase de comerciantes, conviene dar publicidad á los artículos de su tráfico, memorias, trabajos y adelantos para que sean conocidos del público, cuyo favor aspiran á merecer, como medio de aumentar sus beneficios.

En España no alcanza la publicidad el desarrollo que tanto favorece al comercio en otros países, porque su mala organizacion la hace muy costosa. LA PRENSA ofrece sus columnas para llenar tal objeto, insertando los trabajos y anuncios en las siguientes condiciones:
Por publicar una vez cada mes en la primera plana del periódico un escrito que ocupe el espacio que comprenden cien líneas, se pagarán 990 reales anuales, si se publica dos veces cada mes, se satisfará al año la cantidad de 1.200 rs. Si el escrito tiene mas ó menos de cien líneas, el precio aumentará ó disminuirá proporcionalmente. Del número que contenga el escrito se darán gratis al interesado 20 ejemplares.

En la plana de anuncios, por todo escrito que se publique durante un mes, se pagará á razon de 25 céntimos de real la línea de cada insercion.

Si el anuncio se publica de 10 á 20 veces al mes, se pagará la línea á 40 céntimos; de 4 á 9 veces al mes, á 75 céntimos la línea, y de una á tres veces, á real la línea.

A los interesados á quienes convenga que se les haga una tirada especial de los escritos que publiquen, pagarán 60 rs. por 1.000 ejemplares en papel de la cuarta parte del tamaño de una hoja de este periódico, y 100 rs. por doble número de ejemplares.

Se admiten suscripciones á 8 rs. en Madrid y 9 en provincias.

A los que anticipen un año se les regalan tres tomos de novelas.

PASTILLAS DE VIAJE

DE LA

FÁBRICAS DE CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ

DEPOSITO CENTRAL, Puerta del Sol, número 13.—MADRID.
Las pastillas de viaje que elabora el Sr. Lopez son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que mas bien debiera llamárselas indispensables.
Están elaboradas de un chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo, y el objeto, de 64 á 80 pastillas entran en libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes se conserva de seis á ocho meses.
No hay dulce, no hay comite que pueda recomendar á la pastilla de viaje de Matias Lopez; ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua, que al que viaja tanto daño suele hacer por la variacion propia de los puntos que recorre tomarse antes dos pastillas puede estar seguro le sentirá bien; ningún mal efecto puede tener de un vaso de agua; ellas, en fin, entorpecen la debilidad del estómago que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas, calman la tos y aun los padecimientos de la laringe, suavizan la garganta del polvo y miasmas que se aspiran en los viajes.
Se vende por libras á 12, 16 y 24 rs. libra, y en cajitas á 10, 12, 14 y 21 rs. una.
En provincias y en varios puntos donde expenden los chocolates de tambien hallará el público estas pastillas de viaje, á los mismos precios